

BUENAS TARDES
ADJUNTO TRABAJO
CONTEXTO
MARÍA FERNANDA
PAREDES CRUZ
CICLO 5-3
2021

PREGUNTAS

NÚCLEO COMUN

ARGUMENTATIVO
Estructura: Introducción, desarrollo y conclusión.

TEXTO No. 1

TODOS SOMOS GRIEGOS

Por Lázaro Mejía

La frase que he escogido como título de esta nota es veraz. Algun escritor inglés la enunció para significar que occidente y los árabes derivaban sus valores de la civilización que se formó en Grecia. El "milagro griego", nada más ni nada menos consiste en haber escudado un universo todavía misterioso y espantoso a la ley del hombre, en haber conseguido hacer reinar la inteligencia en todos los dominios de la civilización, trátase de arte, literatura, ciencia o política. Para Husserl, el notable filósofo alemán, la era griega marca el comienzo de la epopeya de la razón.

Si leer sobre la Grecia antigua es indagar sobre nuestros orígenes, comprendemos más y entender las claves de la imperfecta condición humana, nada puede mantenernos al margen del último libro de Thomas Cahill, titulado *Navegando por el mar de vino*. Homero, Hesíodo, Safo, Solón, Esquilo, Sófocles, Eurípides, Heródoto, Tucídides, Píndaro, Sócrates, Platón, Aristóteles, Praxiteles y otros personajes que integran la constelación superlativa de la antigüedad griega, desfilan por la ilustrada y sugerente pluma de Cahill dejando a su paso una estela de genialidad y belleza que no ha podido ser replicada posteriormente. Cahill analiza sus personajes en relación con su entorno y su generación, pero sabe deducir de cada uno de ellos su aporte a las generaciones posteriores y su vigencia presente.

Gran parte del ensayo de Cahill está dedicada, como es natural, a Homero. Este "costurero de canciones", primero entre los rapsodas, supo, gracias a las vocales con que los griegos complementaron las consonantes fenicias para generar un alfabeto popular, legarnos una obra literaria en la que aparecen condensados, por primera vez y con validez indefinida, los valores que han sustentado nuestra civilización. En materia de tipos, caracteres y modos humanos, todo está en las historias que inspiran a Homero: la probidad y la autoridad en Priamo, la ecuanimidad en Héctor, la vanidad en Casandra, la ambición y la frialdad en Agamenón, la frivolidad en Helena, la audacia, el talento y la tenacidad en Odiseo, la cólera y el orgullo en Aquiles, la fidelidad en Patroclo. Nada se queda por fuera; ni siquiera los

dioses que se disputan en bella competencia con los mortales el derecho a configurar en la narración fulgurante del vate de Guitos.

Cahill, antes de escribir la obra había dedicado su erudición y virtud literaria a tratar episodios de la historia que marcaron la cultura posterior de los pueblos.

NAVEGANDO POR EL MAR DE VINO
TOMAS CAHILL
Grupo Editorial Norma
Lecturas Dominicales, El Tiempo, 2005

- El propósito principal del texto leído es
 - demostrar el aporte civilizatorio de la cultura griega a la humanidad
 - resaltar el trabajo de Thomas Cahill sobre Homero
 - reseñar la última obra de Thomas Cahill
 - analizar los caracteres griegos que resumen la humanidad
- De acuerdo con el texto, la obra de Cahill es de tipo
 - descriptivo
 - argumentativo
 - narrativo
 - informativo
- A partir del texto se infiere que el título se justifica en la medida en que
 - nuestro pensamiento está demarcado por las pautas de los valores griegos
 - la inteligencia del hombre actual es posible gracias al aporte griego en la antigüedad
 - cada generación se siente identificada con los modelos creados por Homero
 - griegos y árabes, siendo dos culturas diferentes, terminan pareciéndose en sus concepciones
- Al mencionar una serie de personajes griegos como "la constelación superlativa de la antigüedad griega" el autor está haciendo
 - una metáfora



Helmer Pardo

- B) una hipérbate
 C) una personificación
 D) una hipérbaton
5. Según el párrafo 3, con respecto a los valores humanos la obra de Homero constituye
- A) un resumen
 B) un ejemplo
 C) una apología
 D) una antología
6. Según el primer párrafo, cuando el autor habla de "la ley del hombre" se refiere
- A) al orden
 B) a la razón
 C) al gobierno
 D) a la filosofía
7. La expresión "como es natural" que aparece en el 3º párrafo, podría reemplazarse por
- A) además
 B) sin embargo
 C) por ejemplo
 D) obviamente
8. Entre los personajes griegos citados en el párrafo 2, se destacan 2 importantes gobernantes que son
- A) Solón y Pericles
 B) Pericles y Praxitelés
 C) Tucídides y Pericles
 D) Pericles y Hesíodo
9. Las características del texto permiten afirmar que Lázaro Mejía
- A) adopta una actitud imparcial ante la obra de Cahill
 B) es un fuerte crítico de la obra analizada
 C) complementa la obra con sus comentarios
 D) es un admirador del autor y su obra

TEXTO No. 2

PRENSA AMARILLA Y BÚSQUEDA DE HORIZONTALIDAD SOCIAL

La prensa amarilla tiene sus orígenes en la prensa sensacionalista o popular de los años 50. De cierta manera, las distintas generaciones han espectralado sus titulares y han sido unas lectoras y otras

observadoras del proceso de radicalización que devino en la actual prensa amarilla. Este, por tanto, una historia personal de consumo que se ha constituido a lo largo de los años en cada uno de sus lectores. Dado que la conformación del gusto no surge simplemente de la exposición a las ofertas amarillas a este hábitus por la noticia amarillista concurren otros medios y otros fenómenos culturales.

Cuando analizamos la constitución de los públicos debemos tener en cuenta el sistema de medios frente al cual se sitúan como públicos y ante el cual desarrollan o no diálogos con sus universos culturales. Por ello es central en nuestro análisis que los lectores entrevistados subrayaron que en los diarios serios, los protagonistas de la información, suelen ser otros.

La prensa amarilla se incrusta como una cuña allí donde el periodismo serio y racionalista no facilita la comprensión de las noticias o éstas están disociadas del entretenimiento y lo lúdico. Por lo mismo, existe un sistema de medios en prensa que de alguna manera margina o no tiene ofertas para los grandes sectores de las poblaciones urbanas. Si analizamos las fotos de los principales diarios de las capitales latinoamericanas encontramos que los rostros y personajes, allí representados, difieren de los personajes populares o de los sectores conocidos como C, D y E.

Por los personajes, lugares y lenguajes que discurren en la prensa amarilla pensamos que estamos frente a una prensa pensada para agradar y responder a las demandas básicas de protagonismo y visibilidad pública de los sectores más populares de las sociedades. Se trata de periódicos que construyen su propia agenda, una agenda que hace de los hechos triviales, y anecdóticos que la prensa seria suele desdeñar, sus titulares de portada. De esta manera, las muertes accidentales cobran protagonismo tratándose de humildes albañiles o vendedoras de fruta, que no sería tal si su espectacularización no estableciera una relación de espejo que logra con amplios sectores excluidos de la imagen y presencia pública. Tal y como lo señala Martini, "no sólo la violencia criminal logra una cobertura sensacionalista: todo conflicto puede ser relatado desde la retórica sensacionalista", es decir, que el sensacionalismo puede permear toda la vida cotidiana de los personajes representados, por más insignificantes que sean, y por lo mismo la relación de espejo que se establece viene a ser a veces más importante que las estrategias discursivas y de diagramación que estos diarios ofrecen.

Para sus públicos, la prensa amarilla retrata a pobladores que usualmente se encuentran en los márgenes, en los espacios de sombra de lo que es importante y de lo que es protagónico en la ciudad. Estos diarios de cierta manera, les dan visibilidad y representatividad, dando a su vida cotidiana dimensiones épicas que de otro modo se perderían en la memoria de su entorno inmediato.

No estamos, ciertamente, ante un proceso de democratización de la imagen pública o del protagonismo social, pues este periodismo se ejerce a través de la exageración, distorsión y la mentira, estamos, eso sí, frente a un proceso de horizontalidad del rostro, del territorio y del discurso de los sectores populares. En los países andinos, donde no existió en el espacio público un proceso de reconocimiento y valoración de las imágenes propias, esto es importante. En otros países como en México, a través del cine, en Brasil a través de la samba, de la salsa en Centroamérica, o del tango en Argentina, ya se pasó por este proceso. En conclusión, la prensa amarilla es la solución perversa que da el mercado y la política a la exclusión de los sectores populares, es la forma a través de la cual adquieren protagonismo y son actores de la épica social, que provienen de los géneros de acción, en desmedro de los géneros melodramáticos históricamente anclados en nuestra cultura.

Sandro Macassi Lavador

10. Con respecto a la prensa amarilla, el texto anterior hace
- una descripción
 - una reivindicación
 - un análisis
 - una crítica
11. Según el texto, la expresión "horizontalidad social" es equivalente a
- información
 - democratización
 - exclusión
 - sensacionalismo
12. El texto afirma que
- la prensa amarilla posibilita el protagonismo social
 - la prensa amarilla y la prensa seria tienen diferentes protagonistas
 - la prensa amarilla es necesaria porque suple necesidades
 - la prensa amarilla surgió a finales del siglo pasado
13. Cuando el texto menciona "sectores conocidos como C, D y E" en el párrafo 3, se refiere a
- grupos sociales marginados
 - grupos sociales representativos
 - elementos serios de la información
 - gente de mayor importancia
14. El cine mexicano, la samba, la salsa y el tango son mencionados en el texto como
- ejemplos de amarillismo
 - expresiones sensacionalistas que ya cumplieron su objetivo en América Latina
 - procesos culturales que permitieron el protagonismo social de sectores populares
 - formas de protagonismo social canalizados por el amarillismo
15. La prensa seria posibilita el éxito de la prensa amarillista por
- No usar un lenguaje accesible a las clases populares
 - No usar información de carácter lúdico
 - dirigirse sólo a la élite
 - difundir mentiras
- Según el texto son correctas
- 2, 3 y 4
 - 4
 - 2 y 4
 - 1 y 2
16. A partir de la lectura se establece que las informaciones amarillistas tienen tanto éxito entre grupos populares y humildes debido a que
- mediante el sensacionalismo los educan para comprender el mercado y la política
 - los convierten en héroes a partir de trivialidades con que muchos se sienten representados
 - su lenguaje es fácilmente comprensible por los estratos más humildes
 - les permite tener una apropiada imagen pública
17. Al analizar el papel de los conectores en el texto "No estamos, ciertamente, ante un proceso de democratización de la imagen pública o del protagonismo social, pues este periodismo se ejerce a través de la exageración, distorsión y la mentira, estamos, eso sí, frente a un proceso de horizontalidad del rostro, del territorio y del discurso de los sectores populares", se puede afirmar que
- se pueden eliminar los 3
 - aportan significado básico al texto
 - se pueden eliminar todos, excepto "pues"
 - sólo se debe dejar "eso sí"
18. Las publicaciones amarillistas engañan a sus lectores y especialmente a los sectores populares porque

- A) Eliminan expresiones culturales necesarias para su reconocimiento
- B) explotan sus imágenes sin permitirles protagonismo social
- C) masifican los problemas de unos pocos
- D) lo que presentan es falso

TEXTO Nº 1

PROPIEDADES DE UN SILLÓN

En la casa del Jacinto hay un sillón para morirse. Cuando la gente se pone mala un día le invitan a sentarse en el sillón que es un sillón como todos, pero con una estrellita en el centro del respaldo. La persona invitada suspira, mueve un poco las manos como si quisiera alejar la invitación y después va a sentarse en el sillón y se muere.



Los chicos, siempre travessos, se divierten en engañar a las visitas en ausencia de la madre, y las invitan a sentarse en el sillón. Como las visitas están enteradas pero saben que de eso no se debe hablar, miran a los chicos con gran confusión y se excusan con palabras que nunca se emplean cuando se habla con los chicos, cosas que a estos los regodja extraordinariamente. Al final las visitas se valen de cualquier pretexto para no sentarse, pero más tarde la madre se da cuenta de lo sucedido y a la hora de acostarse hay palizas terribles. No por eso escamiantan, de cuando en cuando consiguen engañar a alguna visita cándida y la hacen sentarse en el sillón. En esos casos los padres disimulan, pues temen que los vecinos lleguen a enterarse de las propiedades del sillón y vengan a pedirlo prestado para hacer santar a una u otra persona de su familia o amistad. Entretanto los chicos van creciendo y llega un día en que sin saber por qué dejan de interesarse por el sillón y las visitas. Mas bien evitan entrar en la sala, hacen un rodeo por el patio, y los padres, que ya están muy viejos, cierran con llave la puerta de la sala y miran atentamente a sus hijos como queriendo leer su pensamiento. Los hijos desvían la mirada y dicen que ya es hora de comer o de acostarse.

Por las mañanas el padre se levanta el primero y va siempre a mirar si la puerta de la sala sigue cerrada con llave, o si alguno de los hijos no ha abierto la puerta para que se vea el sillón desde el comedor, porque la estrellita de plata brilla hasta en la oscuridad y se la ve perfectamente desde cualquier parte del comedor.

Julio Cortázar
Afluera. *Grandes micuentos fantásticos*, 2005 / (1962)

19. En el texto anterior predomina un carácter
- A) realista
 - B) misterioso

- C) jocoso
 - D) maravilloso
20. Según el texto, las propiedades del sillón
- A) son conocidas por todos
 - B) sólo son aprovechadas por los niños
 - C) deben ser aplicadas por los padres
 - D) son desconocidas por muchos
21. El personaje protagonista de la historia
- A) son los niños
 - B) es el pueblo
 - C) es el sillón
 - D) es la familia de Jacinto
22. Según el primer párrafo, las personas que se sientan en el sillón, están embargadas por
- A) el miedo
 - B) el engaño
 - C) la compasión
 - D) la resignación
23. En el primer párrafo quien invita a la gente vieja a sentarse en el sillón es
- A) un sujeto impreciso
 - B) un pueblo
 - C) la familia de Jacinto
 - D) los chicos
24. Un propósito de Cortázar en su relato es contraponer
- A) la aceptación de la muerte por los niños y los adultos
 - B) la naturalidad de la muerte y el temor humano por ella
 - C) la vida y la muerte
 - D) la fantasía sobre la muerte y la realidad de afrontarla
25. La forma discursiva de presentar la expresión "leer - su - pensamiento" es usada por el autor para
- A) abreviar la idea que expresa
 - B) graficar lo que expresa
 - C) resaltar la idea
 - D) alterar el significado
26. La actitud adoptada por los chicos cuando crecen expresa que

- B) valor
- C) bienvenida
- D) medio.

34. "Medio" en el aviso significa

- A) asesor
- B) mitad
- C) periódico
- D) acompañante

35. El anuncio habla de unos asociados suyos que "conocen el valor de la verdad", se puede inferir, que esa verdad consiste en

- A) publicar sólo información ajustada a la realidad
- B) tener un informe tecnificado sobre su circulación
- C) asociarse con las mejores empresas de comunicaciones
- D) investigar toda noticia antes de publicarla

TEXTO No.3

LA LIBERTAD

La libertad no me encadena pero nunca me deja libre, la libertad sigue mis pasos y me oculta todas las puertas, la libertad está en mi casa y tiene un nombre de alas clavadas que lloran: la soledad.

La soledad, mi solidaria en el teatro y en el parque, la soledad en la sopa fría y en los comensales del restaurante, la soledad a la mesa sentada, sentada en el bar y en la moneda disoluta y en mi corazón impar.

La libertad está prohibida por los jueces y por el día, la libertad quema su lámpara y mi novia es la libertad, la libertad que separa a los hombres del pan, la libertad que nunca nos comprende: la soledad.

La soledad es una mendiga que come con los cinco sentidos, la soledad, mendiga de amor.

la soledad no sé qué es, por eso estoy tan solo y pregunto a los que han muerto por mí... ¿qué es la libertad?

Rogelio Echavarría

36. De acuerdo con el poema, la libertad está muy ligada a

- A) la soledad.
- B) la contradicción
- C) la incomprensión
- D) la muerte



37. La expresión del poema de que "la libertad nunca lo deja libre" se explica porque

- A) el poeta no renuncia a ella
- B) se cansó de su libertad y se siente esclavo
- C) ser libre lo ha llevado a estar siempre solo.
- D) no logra explicarla y se pregunta qué es

38. La expresión del poema que recalca con mayor énfasis la soledad del poeta, es

- A) "nombre de alas clavadas que lloran"
- B) "la soledad a la mesa sentada"
- C) "mendiga que come con los 5 sentidos"
- D) "mi corazón impar"

39. Se puede concluir a partir del texto que

- A) no existe la libertad
- B) la libertad tiene límites que demarcan quienes rodean al hombre
- C) la libertad absoluta resulta insoportable
- D) si se quiere ser libre, se deberá renunciar a la sociabilidad

40. Sobre la poesía de Rogelio Echevarría se ha planteado que es ejemplo de sobriedad y lirismo, lo cual quiere decir que

- A) expresa con elegancia lo que siente
- B) escribe con sencillez y sentimiento
- C) es complejo y profundo
- D) usa un estilo original y de alto vuelo literario

TEXTO No.6



Preguntas Tipo I
SELECCIÓN MÚLTIPLE CON ÚNICA RESPUESTA

FRIDA KAHLO



El cuadro que Frida Kahlo prefería, entre tantos que pintó, era "Mi nodriza y yo". Cuadro que en su composición me recuerda una pintura popular desconocida, propiedad de un oscuro médico rural, en la que la Virgen lleva en sus brazos a Cristo. No es una Pietà, tradicional, sino una Piedad a la mexicana. La virgen llorosa conduce a su hijo muerto con el cuerpo lleno de heridas tremendas; pero a pesar de ser el cuerpo de Cristo crucificado, a pesar de tener facciones y barba de treinta años, es un niño. El cuerpo pequeño, en los brazos de su madre, ha sido el recurso del artista anónimo para representar varios conceptos al mismo tiempo, conceptos que de otra manera no podía representar en su compleja coexistencia: dolor, crueldad, ternura, maternidad, tristeza, beatitud, religiosidad, todo reunido en emotiva síntesis. Frida no lo conocía. Y sin embargo ella se pintó en brazos de su nana, con sus facciones de mujer y cuerpo de niña. Hasta aquí la semejanza. Pero es suficiente para descubrir en su creación que esa relación auténtica de concepto no es meramente casual, sino que responde a vivencias comunes, vitales. Y si Cristo, en la pintura popular "muere" en brazos de su madre, Frida, en su pintura "vive" en brazos de su nana, vive gracias a las gotas de leche que florecen en el árbol glandular del pecho de esa nana indígena de piel bronceada y de rostro inmutable, máscara pétrea que es el símbolo genérico del pueblo que alimentó espiritualmente a la pintora.

En la pintura de Frida Kahlo es evidente su amor por lo biológico, su apego a la naturaleza, sobre todo en dos de sus aspectos: el humano y el vegetal. *que es como decir su amor y su apego por lo vital*. Es casi una obsesión en sus cuadros la representación del inicio de la vida: la fecundación y la gestación. ¡Cómo no iba a entusiasmarse ella que tanto sufrió — y lloró — su fracaso maternal!

Dona M. Kabalen y Margarita de Sánchez. La lectura Análisis - Crítica

cuadro de Frida Kahlo, establece que entre ellos se...

- A) un plagio
B) una recreación
C) una analogía
D) una simbología
3. En la expresión "una pintura popular desconocida" el término subrayado puede ser sustituido por
- A) barata
B) admirada
C) anónima
D) pública
4. Las comillas usadas en el texto tienen como función
- A) resaltar una antítesis.
B) presentar el carácter de cada obra
C) dar un tinte irónico a la expresión.
D) resaltar la opinión sobre la obra de la mexicana.
5. Según el texto, el apego por lo vital en Frida Kahlo está representado en
- A) los senos de la nana que manan leche en el cuadro.
B) su deseo de ser madre que no pudo realizar nunca.
C) la presencia en sus cuadros de la naturaleza.
D) su amor por su herencia indígena.
6. Por sus características, el texto anterior es fundamentalmente, de tipo
- A) argumentativo
B) informativo
C) narrativo
D) explicativo
7. Al pintar la cara de la nana, la pintora se propuso
- A) destacar la fortaleza de la nodriza que la amamantó.
B) ocultar su identidad real.
C) simbolizar en ella a toda la raza indígena.
D) representar el dolor que la vida le haría beber.

IAJE - I.E. MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA - SECUENCIA DIDACTICA

1. A partir del texto se puede afirmar que Frida Kahlo
- A) deseó inmortalizar a los indígenas a través de su nana
B) proyectó en su pintura su mundo interior.
C) se apoyó en obras que recreó en las propias.
D) practicó una pintura un poco absurda pero llena del color de la raza indígena mexicana.
2. Cuando el texto compara la Piedad a la mexicana con el

